

EN MADRID.

Se suscribe á 6 rs. en las librerías de la viuda de Cruz frente á S. Felipe; en la de Villareal y en la estamperia de Valla calle de Carretas; en la de Minutria calle de Toledo, y en la Redaccion calle de los Remedios núm. 10 cuartro principal.

EL GUIRIGAY.

PERIODICO POLITICO POPULAR DEL MEDIO DIA.

EN LAS PROVINCIAS.

Se admiten suscripciones á 8 rs., franco de porte, en todas las administraciones de correos y principales librerías, y en las comisiones de la Agencia Literaria.

CRONICA NACIONAL.

DAIMIEL 8 de abril. La partida de facciosos de la Fuente del Fresno compuesta de 30 caballos al mando del cabecilla Saturno, acometió en el día de ayer á los carros que venían por el camino real desde Madrideojos á las ventas del Puerto, y fue tal la decision de los carreteros que puestos en defensa no los dejaron llegar, ni pudieron robar los facciosos otra cosa que la carga de un infeliz á quien se le marchó en el acto del fuego la yegua: retirados ya á partir lo que contenia la dicha carga, llegó á los carros caballería del 3.º ligero de la columna del comandante D. José Páramo, la que los cargó y mató nueve facciosos; los demas pormenores no los sé, pues esta noticia la ha dado el infeliz que perdió la carga, que es de este pueblo.

PARTE OFICIAL DE ESTA ACCION.

El comandante de la tercera columna desde Puerto-Lapiche, con fecha 6 del actual, dice entre otras cosas lo siguiente:

En el momento en que me disponia á tomar la pista del enemigo, segun tuve el honor de manifestar á V. S., se me dió aviso de que 50 caballos de Palillos mandados por Saturno, famoso cabecilla de Fuente del Fresno, atacaban á 44 carros de Manzanares, procedentes de Madrid, observándose la cúspida de la altura de las cabezuelas, que está una legua distante de este pueblo, coronada por los rebeldes. Acto continuo di la órden al bizarro capitán don Ramon Figuera, teniente de tiradores del regimiento caballería tercero ligeros, para que con el valiente alférez graduado de teniente de la misma compañía D. Andrés Loscos, cargase al enemigo con los 14 tiradores que mandaba, cuyos oficiales llenaron completamente mis deseos, mientras yo progresivamente y sobre los aires iba reuniendo la columna y flanqueando por la izquierda; mas considerando que mis valientes tiradores se hallaban comprometidos, dispuse que la primera mitad del mismo cuerpo dirigida por el teniente D. Juan Martinez y el alférez D. Bernardo Quijano marchase en reserva y continuase la persecucion. El enemigo ha tenido la pérdida de un cabecilla, conocido por el distintivo del traje, ademas nueve hombres muertos, algunos heridos, é igual número de caballos entre muertos y aprehendidos,

dos, y muchas armas y efectos que dejaban en su huida, sin que por nuestra parte haya ocurrido la menor novedad, y aunque intentaron cargar repetidas veces siempre fueron rechazados con denuedo. La infantería marchó en la reserva dirigida por sus oficiales con entusiasmo, y los movilizados de caballería de este pueblo con su comandante D. José Martin Buitrago exploraron la sierra por su izquierda, y se prestaron á todo con los mejores deseos. El resultado de esta jornada de cuatro horas de persecucion hasta el oscurecer y sitio de los Hoyos y por lo mas escabroso de la sierra, ha sido el dar una nueva leccion á la canalla, salvando los intereses y las vidas de una porcion de familias.

MORAL DE CALATRAVA 8 de abril. Un parte del alcalde del Castellar de Santiago, anunciando que una faccion de cerca de 100 caballos estaba para invadir el partido de Infantes, puso en alarma á todos los pueblos en el día de ayer, teniendo con sobrado fundamento experimentar los mismos horrores en las personas y sus bienes que antes de la llegada del ejército de Reserva: todo era susto, ansiedad y zozobra: afortunadamente en esta última noche se hizo circular á los pueblos que la tal faccion era la de Balmaseda, que amagaba por la provincia de Cuenca á San Clemente, en la Mancha alta, creyéndose no bajar á este territorio sino en un caso desesperado. Pero de todos modos los pueblos están temiendo perder la tranquilidad que por aqui han disfrutado por consecuencia del tino de un tan ilustre general como injustamente perseguido.

CALATAYUD 7 de abril. Segun parte que ha recibido este gobernador militar del alcalde de Manegreba, la faccion de Polo, compuesta segun se dice de tres mil hombres, ha pernoctado ayer en Monterde, y hoy á las nueve de la mañana ha salido con direccion á Campillo de Aragon, llevándose preso al ayuntamiento por no haber aprontado los pedidos que le hicieron, y habiendo fusilado antes á un nacional de Atea, y un secretario de ayuntamiento que no espesan de donde es.

Debe ser exagerado el número á que se hace ascender la faccion, pues otras noticias recibidas por distintos conductos estan conformes en que solo deben ser unos mil quinientos infantes con cien caballos; pero se dividen en pequeñas partidas, é invaden á la vez

una porcion de pueblos, buscando granos, ganados y cuanto les hace falta.

VALENCIA 8 de abril. Extracto de partes recibidos en la capitania general. El comandante militar de Nules en oficio de ayer participa la salida que de su órden hizo el día antes el comandante de la partida volante de aquel punto D. Bartolomé Sales, hácia los montes de Alfondoguilla y Artana infestados por una partiduela de latro-facciosos, habiéndolo sorprendido á tres de ellos, mientras robaban á un pasajero, y dado muerte al principal titulado el Blau de Villavieja, celebre en aquel país por sus atrocidades. Los dos restantes se salvaron en las breñas, y se recogió el armamento y municiones del muerto. Luego pasó el citado Sales á Artana, donde cogieron un mozo de dicho pueblo destinado al batallon de Chambonet; y la mañana siguiente emboscándose en las inmediaciones del mismo, sorprendió cantidad de raciones de pan y Alubias que conducia á Suera con destino á la faccion un regidor del ayuntamiento de Artana.

IDEM 9. Bendicion de la bandera de la Milicia nacional del Grao.—Esta mañana se ha verificado la solemnidad de la bendicion de la bandera de la Milicia Nacional de la Villanueva del Grao, y realmente es una de las funciones mas vistosas en su clase. La fiesta comenzó desde la vispera por la noche, en que despues de una magnífica retreta se colocó la banda de música militar en un tablado dispuesto al efecto en la plaza de la Constitucion y debajo de la lámpara, y ejecutó piezas escogidas hasta muy entrada la noche. Hoy se ha celebrado la misa solemne y ceremonia de la bendicion en medio de un inmenso concurso aumentado particularmente con habitantes de esta capital que han acudido á participar de la alegría de la fiesta. El presbítero D. Pedro Roig, párroco del hospital militar de Barcelona, sugeto distinguido por su liberalismo, padecimientos y demas prendas, fue el encargado del sermón, cuyo empeño salió airoso en un discurso brillante, en el cual respiraban los sentimientos mas puros y patrióticos, dejando satisfecho al numeroso auditorio. La funcion ha terminado con un limpio y abundante rancho á las compañías de la Milicia Nacional, reinando en aquel acto la mayor armonia y cordial jovialidad. Este ha sido uno de los días que formarán época en la historia de la Villanueva del Grao, y su libe-

CENCERRADA.

Del Eco de Aragon del 10 copiamos lo siguiente:

Ayer se encontró en una de las calles de esta ciudad la carta siguiente:

Al Excmo. Sr. D. Ramon Cabrera, conde de Morella, general en jefe de las tropas en los reinos de Aragon, Valencia y Murcia.—Segura.

Mi apreciablesimo y sapientísimo amigo: tiempo ha que me andaba por las mientes el deseo de dirigir á V. E. una epístola en recuerdo de mi constante adhesión, y solo el temor de que se estraviase (aunque pocas cosas se estravian de las que á V. E. y á los suyos se dirigen) me detenía. Mas ahora que sé la buena armonía que reina

entre el Excmo. Sr. general Van-Halen y vuestra escolentísima persona, ahora que sé las relaciones epistolares que han mediado, y ahora en fin que leo las dos firmas juntistas en buen amor y compañía al pie del convenio celebrado entre los gefes superiores de las fuerzas beligerantes etc. etc. he dicho para mi capote "esta es la hora" y allá van estos renglones, los que me alegraré le hallen en la mas cabal salud que yo para mi deseo. No he podido menos señor Excmo. de hacer cuatro pucheritos de alegría al leer el bien endilgado y mejor colado convenio propio tan solo de la sagacidad de V. E. mi amado conde. ¿Qué prueba mayor del fino tacto de V. E. y del carácter bonachon y entendimiento obtuso del señor Van-Halen? Es preciso que sean unos topos los buenos de los liberales cuando no ven la superioridad de nuestro par-

tido á cuyo frente se halla V. E. Y si no vamos por puntos: el artículo primero del susodicho convenio debía escribirse con letras de oro. V. E. sabe muy bien que sus fieles soldados se mantienen impertérritos en sus filas, porque solamente en ellas podrían tener ciertas licencias poéticas y por otras mil razones sabidas hasta de los niños de la escuela. V. E. no ignora que de las de los rebeldes se suelen largar algunos de cuando en cuando por consiguiente que el partido es desigual. Pues bien, el señor Van-Halen, echando por tierra aquello que dice la ordenanza los desertores de los ejércitos en campaña con direccion á los enemigos etc. sufrirán la pena de muerte, se compromete á no castigar á los suyos aun cuando los atrape haciendo fuego en las filas de V. E. Si á estos los guarda, los mantiene como cebones hasta

ral vecindario conservará siempre viva la memoria de un suceso que tan íntimamente va unido á la causa de la civilizacion y de la libertad de nuestra nacion, de que la Milicia Nacional es el mas firme apoyo y constante defensora.

Valencianos: al dejar el mando de este distrito, tengo el sentimiento de no poderlo hacer sin recordar los lamentables acontecimientos que han puesto esta ciudad en un estado mas escepcional que el de guerra. El conocido patriotismo y la prudencia de mi sucesor el Excmo. Sr. segundo cabo D. Facundo Infante, queda con la noble mision de hacer brillar la justicia y tranquilizar los espíritus, haciéndose merecedor de vuestra confianza. Rodeadle, valencianos, para conseguir tan altos objetos.

Durante mi administracion habeis presenciado escenas tristisimas, cuya reproduccion pudiera acaso poner en grave compromiso la causa de la libertad. Íntimamente convencido de haber obrado cual debia, descanso en la justicia de mi proceder. No será facil que se borraré en mi pecho el recuerdo de gratitud que debo á esa Milicia Nacional y sus dignos gefes, de cuya sensatez y cordura lo esperaba todo.

Adios, valencianos. Sé que aunque justos seréis severos al juzgar mis actos, pero á lo menos no olvideis que juzgais á quien juró morir combatiendo por la libertad de su patria.—Pedro Chacon.

Don Facundo Infante, brigadier de infanteria, segundo cabo de la capitania general de Valencia y Murcia, etc.

Considerando que han cesado las poderosas razones que obligaron á mi antecesor á declarar esta ciudad en estado de sitio, ordeno y mando:

1.º Queda levantado el estado de sitio en que se halla esta ciudad por causa de las ocurrencias que tuvieron lugar el dia 30 del mes anterior.

2.º Las causas mandadas formar con motivo de las mismas ocurrencias, continuarán con la celeridad que reclama la justicia, hasta que sean falladas por el consejo de guerra permanente de la capitania general. Valencia 7 de abril de 1839.—Facundo infante.

BUNOL 4 de abril. Ayer á las doce entró en la ciudad de Requena el comandante general de aquella provincia con la brigada de su mando, y aun permanece en dicho punto. La faccion de Arévalo, segun noticias, se hallaba ayer en Alpuente, Titaguas, y dos compañías en Chelva. Por esta y sus inmediaciones no ocurre novedad.

IDEM 5. Son las dos de la tarde y llegan á esta villa 17 facciosos prisioneros de los que quedaron heridos en Requena, excepto uno, que pertenece á la partida del Jatron Pimentero, y los 16 restantes al primer batallon del Turia, que estan adornados de las mismas virtudes. Ayer tarde salió de repente de Requena la brigada de aquella provincia para la línea del Gabriel, porque se decia habia entrado el asesino de Balmaseda en la provincia de Guadalajara; creo equivocada esta noticia, pues segun

que vuelvan á largarse con viento fresco ¿qué hará con aquellos que no queriendo llevar el *chopo* dirigen la proa hácia sus casas? ¿Qué hará? Darles una copa de Jerez, dos bizcochos de Calatayud y un durrejo para el camino. Aprobados sin discusion los artículos 2.º y 3.º aunque algo acerca de este último pudiera decir; todo en honor de V. E.: pero pasemos al 4.º: este si que tiene pelos: en él ha echado V. E. el resto de su prevision é inteligencia: por él serán respetados los enfermos y heridos en cualquiera parte que se encuentren con la correspondiente baja que acredite estar allí como tales y serán restituidos á sus cuerpos cuando su salud lo permita. ¡Ah!!! (con cuatro admiraciones) mi queridísimo general; ya podremos vernos cuándo y donde nos plazca sin temor alguno. Se echa V. E. una baja en el bolsillo, hace V. E. que le

se dice, hace mas de ocho dias, sa haya en Aragon con su compañero el sanguinario Cabrera.

P. D. Mañana ealen para esa los facciosos han de ser cangeados.

MURVEDRO 5 de abril. Ayer tarde llegó el batallon de Ciudad-Real, que ha pasado hoy á incorporarse á la division de la ribera, en relevo, segun dicen, del de Leon.

IDEM 6. A las cinco de la mañana han salido de esta los batallones de la Reina segundo de línea y Reina Gobernadora, con los escuadrones cuarto ligero, camino de Castellon; y á las siete de la tarde ha entrado el batallon de Leon, que segun aseguran, siguen mañana la misma ruta.

ALMENARA 5 de abril. Todos cuantos vienen de la morada de las fieras, estan acordados, han marchado los facciosos llamados por el gefe de aquellos, hácia Aragon, y esperamos con ansia saber que allí quedaron sepultados todos.

Las poblaciones de esta circunferencia descansan sus vecinos en el seno de sus familias, sin ser molestadas de la faccion despues que se fortifica este punto, y en particular las de la parte de levante. Esta se va poblando de cada dia mas, y toda es gente buena, que acatará sus tiros desde la muralla si se ofrece.

La fortificacion sigue con actividad, y muy pronto llegará á su término.

LIRIA 6 de abril. En la tarde de ayer se presentó en esta villa el acreditado coronel del regimiento provincial de Ciudad-Real, Ortiz, que viene á encargarse del mando de la brigada de la ribera, y tambien llegó el espesado cuerpo que ha de componerla en union con el de la misma arma de Santiago, y un escuadron del cuarto. Nos prometemos del bien merecido concepto que este gefe ha sabido adquirirse en el ejército del centro por su valor y virtudes cívicas que le adornan, no desmentirá nuestras bien fundadas esperanzas.

Por acá no ocurre ahora novedad. Los facciosos que quedaron en Chelva destacan alguna partida por los pueblos inmediatos á aquella villa con el objeto que ellos tienen siempre que es el de robar.

JERICA 6 de abril. En la tarde del 3 entró Forcadell en Caudiel con 700 infantes y 40 caballos, los que permanecieron hasta el amanecer siguiente que tomaron las direcciones, aquel con la caballeria y 500 infantes á Barracas, y el titulado comandante Montardi con 200 de Viscarro á sus madrigueras de Algimia y Matet. Durante la noche fueron insultados por el valiente Sábio, que con doce hombres salió de este punto, y en las puertas de Caudiel les hizo varios disparos, sin atreverse á salir de sus alojamientos. Alberto que en dicha noche ocupaba á Begis, marchó á Gaibiel con una pequeña fuerza, dejando en aquel otra de la que ha venido de la expedicion de Castilla.

En la noche del 4 pernoctó Forcadell en Pina, permaneciendo hasta la anterior que ha marchado á Algimia, y reunidos con Montardi que ocupaba dicho punto. Garrafulla permanece en Gaibiel con una pequeña fuerza, y

acompañen los empleados en la curacion, aunque V. E. esté mas gordo que un cebon, y se viene á Torrero á pasar quince dias cerca de la ciudad del 5 de marzo. Y si solo fuese esta ventaja... pero aun hay otras no menores. Mañana, por ejemplo, (por un error de cuenta) ve V. E. sus tropas batidas, dispersas, y vos entre la espada y la pared; no tiene V. E. mas que meterse entre sábanas, dar con la baja en las narices al señor Van-Halen y ya está V. E. seguro. Vamos, es preciso confesar que ó el dicho señor Van-Halen está tocando el violon, ó es una cosa que él solo la alcanza. Tambien me ha hecho muchísima gracia el artículo 8.º por el que no podrán ser conducidos los prisioneros á Ultramar; es decir los nuestros, porque los de los liberales seguro está que no los llevará V. E. En fin, conde mio, el coave-

Alberto con su partida y unos cuantos caballos en Matet.

El batallon de Coba que se hallaba en Pina y San Agustin, se ha dirigido á Rubielos.

ALMENARA 6 de abril. El dia 4 del actual fué muerto en la Vall de Uxó un faccioso que se entretenia (segun dicen) en robar, separado de las gavillas. Dios le dé su merecido. Amen.

Esta mañana ha pasado por esta la division del señor general Aspiroz, y despues de haber hecho un pequeño alto sobre el Collado, ha continuado su marcha para Onda.

Ninguna novedad ocurre en cuanto á facciosos; yo creo que todos han marchado para auxiliar á Segura, en cuya fortificacion está empuñando el monstruo Cabrera se lleve adelante.

Ayer desembarcaron procedentes de Cartagena mas de 100 facciosos que vienen para ser cangeados por otros tantos prisioneros nuestros.

CORRESPONDENCIA

DE LAS PROVINCIAS.

SAN CLODIO 6 de abril. La faccion vuelva á tomar incremento en la izquierda del Miño, entró en Castrelo en el acto del sorteo, rompió las bolas y papeles, llevando los mozos que pudieron. Este verano nos darán mucho que hacer si no se pone freno á los carlistas, lo que no se conseguirá mientras no muden algunas autoridades. Clamen VV. sin cesar porque se disuelvan las Cortes pues es la única esperanza que nos anima en medio de tanta borrasca como se presenta.

CORDOBA 7 de abril. Los serviles se muestran estos dias orgullosos y audaces con la creencia de la infame y traidora transacion. Un ominoso personaje, amigo del rey difunto, ha pasado para Madrid y dicen que va á ayudar al amasijo. Bien estaria de cabeza en el horno:

Los facciosos de la Mancha se han aproximado estos dias hácia Montoro. Es vergonzoso el descubierto en que se tiene nuestra frontera. El cabeçilla Avilés que estaba insultado en Rute fue mandado prender y ha sido muy mal herido. Pero es de temer que se le vuelva á dejar para que continúe su atroz carrera.

Los serviles de aqui organizados en jovellanistas se han congratulado de la aparicion de su cacique que va para esa...

VALENCIA 9 de abril. No hay novedad particular mas que las que dice el diario adjunto. No estan contentos los valencianos por que el segundo cabo no ha contenido con todo vigor los desórdenes del 30; veremos que se dice luego del señor Infante, pero si convendría castigar en el acto los alborotadores por fines siniestros y particulares. Todo es consecuencia del procedimiento del gobierno; si estos observasen en todo su espíritu la Constitucion no darían lugar á que los demas cometiesen desórdenes: se estableceria el órden prescrito por aquellas y las leyes, quedando cada uno en el círculo señalado, y no que to-

me ha gustado, ha llenado todos mis deseos; mucho mas quedando obligados á su exacta observancia los gefes de ambas fuerzas y todos sus sucesores.

Lo que no he podido comprender es como el señor Van-Halen ha firmado el convenio en Lécer en 3 de abril y V. E. en Segura en 1.º del mismo, siendo así que Van-Halen ha firmado antes que el conde de Morella. ¿Será efecto de algun escrupulillo del gefe de las fuerzas revolucionarias? ¿Habrá creído que se ajaba su autoridad? ¡Cosa mas rara! Suplico á V. E. me conteste despues de las ocurrencias de ese fuerte, las que nos interesan demasiado y entre tanto no dude V. E. le quiere siempre y le admira su atento, afectuoso y seguro servidor Q. B. S. M.—(La firma es una pata de gallo.)

dos andan escarriados sin llegar al punto de unidad conveniente; en fin, estamos como en la torre de Babel, que no nos entendemos, peleando con pueblos, estado de sitio y el gobierno, que cada uno va por distintas direcciones, quieren se cumpla con sus mandatos, y así se queda mal con todos, y el gobierno quiere marchar impávido, el general en jefe dice cumpíase mi bando, y el que tiene que obedecer es el que sufre las consecuencias.

ZARAGOZA 10 de abril. El 8 seguía nuestro cuartel general en Cortés, y Van-Halen en persona salió para Montalvan con diez batallones y caballería á depositar un convoy de viveres en aquel fuerte; se esperaba que volviere aquel mismo día á su cuartel general; se está fortificando dicho pueblo de Cortés con obras pasajeras. Que Cabrera seguía con todas sus fuerzas en las inmediaciones de Segura; y se decía en el cuartel general si se atacaría á la facción el 9.

Desde antes de ayer el tiempo está muy lluvioso que será nieve en Segura, lo que podrá ser causa de que se retrasen las operaciones militares contra Segura; esto es si se trata de atacarla.

DEL EJERCITO DEL NORTE.

LOGROÑO 8 de abril. Ayer han salido cuatro piezas de batir de grueso calibre, con direccion á Ramales, hoy se estan cargando cerca de un millon de cartuchos de fusil que llevaban en esta tarde el mismo rumbo; todos estamos con vivos deseos de que el ejército emprenda su movimiento hácia aquella parte haber si de una vez (como esperamos) se destruye aquel fuerte.

En la madrugada del 4 salieron de esta la compañía de tiradores de cazadores de Luchana del primer batallon, la mitad de la escolta y la compañía de caballería de cazadores de Logroño, los cuales reunidos con la compañía francesa de Viana al mando de don Francisco Dols tenían órdenes para batir á dos compañías rebeldes que andan en persecucion de algunos; mas como los rebeldes la vispera tuvieron orden de recoger todos los ganados mayores y llevarlos á los Arcos, para conducir paja desde Sugorria y Mendavia á la Solana no pudiesen ser hallados por nuestras fuerzas, pero no fue del todo en valde el viage; pues habiéndose dirigido hácia Bargota hallaron cuatro facciosos (entre ellos el cabecilla Carola) los cuales parapetados en la iglesia se defendieron hasta concluir las municiones; mas habiendo tratado de arrancar una reja de la sacristía y reducirlos solo á la torre, pidieron cuartel el que les fue concedido, y en el mismo momento se rindieron y fueron conducidos á Viana donde permanecen á la disposicion de dicho comandante Dols.

IDEM. Ayer salió el ejército con la artillería de batir para Pancorvo, y se preparan las operaciones. La facción se ha dirigido hácia la Llanada y podemos esperar haya alguna accion decisiva que eche al traste al famoso reformador carlista.

EL GUIRIGAY.

Madrid 12 de abril.

La constante oposicion que se hace por todos los colores políticos al actual ministerio, es una prueba de que la opinion pública reprueba el sistema que tiene adoptado para sacar adelante el medio atascado carro de la patria. La tenacidad con que los consejeros de S. M. persisten en no abandonar la senda que se propusieron seguir es tambien una prueba de que ningun efecto causan en sus ánimos los públicos clamores. Esta lucha no puede producir ventaja alguna á la causa de la libertad: por lo tanto no

concebimos su prolongacion sin que las instituciones liberales sufran infinitos males.

¿Quién será responsable de los resultados de semejante situacion? Los ministros.

En todo gobierno constitucional los ministros no tienen mas elementos para mandar que la confianza que inspiren al pueblo. Pues si bien son elegidos por la corona, esta á pesar de sus prerrogativas no puede moralmente nombrar para consejeros responsables á ciudadanos representantes de esta ó de la otra opinion que el pueblo haya reprobado. Los sucesos últimamente acaecidos en Francia son una prueba entre otras muchas de lo que llevamos dicho. Las leyes fundamentales de aquel país permiten al rey escoger sus ministros entre los franceses sin restriccion alguna; y sin embargo hoy es el día en que el rey ciudadano tendrá que admitir las que la pública opinion le marca, á no ser que quiera luchar á brazo partido con la Francia, trastornar todo su orden social y esponerse á las consecuencias que no pueden menos de producir semejantes atentados.

De lo dicho se deduce claramente que el ministerio que una vez pierde la opinion pública y se mantiene en las sillas, está resuelto á luchar con el pueblo, es decir, á trastornar sus instituciones.

En España nos hallamos en una situacion que no puede menos de hacer pesar sobre los consejeros de S. M. la mas terrible responsabilidad.

La prensa periódica los anatematiza. El jurado los condena. Los representantes del pueblo no pueden sostenerlos porque el ministerio no quiere Cortés; y no quiere Cortés porque prolonga su reunion ó la convocacion de otras nuevas.

El ministerio combatido por el pueblo no busca el único apoyo que le es dado buscar, las Cortés; continúa sin embargo en sus puestos, luego su existencia estriba en una base ilegal. Si los cimientos son ilegales, deben abandonar los ministros sus sillas, y sino las abandonan son responsables de todos los males que acaezcan por la lucha que quieren sostener con la opinion pública.

Nos ocupamos con tanto mas sentimiento de esta cuestion cuanto que es una consecuencia natural de ella que los ministros, vista su tenacidad, no desperdiciarán medio para sostenerse. Siendo la libertad de imprenta el único obstáculo que en el día se opone á su mala administracion, es de temer que los primeros tiros ministeriales se dirijan á deshacerse de ella, así como se han deshecho en cierto modo de las Cortés.

Corren estos días voces muy alarmantes acerca de ciertos movimientos populares que dicen deben verificarse en Madrid en todo este mes. Semejante acontecimiento podia muy bien ser promovido por el ministerio para servirse de él

como de un pretexto para quitar la libertad de imprenta. El pueblo, pues, debe estar muy alerta. El Guirigay, enemigo de bullangas, es muy amigo de los derechos del pueblo que son los suyos. Tiene ya dadas pruebas de que nada teme. Acérrimo defensor de la soberanía del pueblo y de la Constitucion del año 37 combatirá siempre los abusos del poder con la ley en la mano: si desgraciadamente, lo que no esperamos, esta ley fuese violada, seria el primero en alzar la voz y decir al pueblo: levántate, que te arrancan el corazón.

Hasta entonces quitará la máscara, descubrirá los lazos que tiendan al pueblo sus enemigos para arrebatarle la libertad: hasta entonces predicará contra las bullangas que solo puedan conducirle al mal sin darle el bien.

TIZON MINISTERIAL.

I.

Segun se asegura, se acaba de contratar el suministro para el distrito militar de Valencia, á precios de 28 rs. arroba de harina, 99 y medio la de tocino, 43 la de arroz, 6 la de paja y á 48 la fanega de cebada. Las condiciones del pago son semejantes á las de los demas asentistas. Desde luego se observa que la mayor parte de los artículos están por lo menos á una mitad mas del precio que allí tienen; y aun el del tocino, que á primera vista parece mas arreglado, no lo está si se atiende á la facilidad que hay en aquel punto de hacerlo traer de Marsella á precios muy equitativos.

En esta contrata el perjuicio que sufre el tesoro es tanto mas sensible é imperdonable por no haberse hecho con la publicidad que la ley ordena, cuanto que segun noticias hace algunos meses que se presentaron al gobierno proposiciones mucho mas moderadas, y no fueron admitidas.

APENDICE.

En la audiencia de Cáceres hay actualmente tres magistrados naturales de la misma provincia. Uno de ellos, de la propia ciudad, donde ha ejercido la abogacia hasta que fue nombrado magistrado por el ministerio decembrino, en el día se estan fallando en la audiencia pleitos en los cuales abogó él mismo, y acaso será ahora juez de ellos. Otro, natural del Casar, dos leguas de dicha ciudad, donde ha tenido su estudio abierto, y otro natural de Alamedralejo, hijo de una casa de las que mas pleitos han tenido y tienen en aquella audiencia. Se nos dice que estos nombramientos fueron hechos á instancias ó por influjo de algunos diputados á cortes por aquel país... de la mayoría por supuesto.

En el Diario de Sevilla del 6 se dice lo siguiente:

Anteayer se votó en la audiencia el tan ruidoso y célebre recurso que ante la misma intentó el ilustrísimo señor Ortigosa, obispo electo de Málaga, contra la fuerza y violencia del señor gobernador de esta diócesis. Hubo discordia en la votacion; y para ajustarla ó dirimirla han sido nombrados otros tres ministros que son, los señores

res Jaime, Sanchez y Hernandez, y en el día de hoy principiará á verse de nuevo este negocio.

Nos dice un suscriptor de esta corte que se está estrayendo con el mayor escandalo el plomo de varios conventos que existen sin demoler, y que entre otros es muy notable la gran cantidad que se está sacando continuamente de la media naranja de la iglesia de san Francisco, cuyo convento sirve de coartel al regimiento Reina Gobernadora. Llamamos por tanto sobre este hecho la atencion de las autoridades, y de los celosos gefes del regimiento citado, para que, si es cierto, pongan el oportuno remedio.

En la noche del 9 á las ocho de la misma se encontró un capitán en la calle de la Cruz con tres hombres embozados, y habiendo advertido que el uno era Pedro Gomez Anguit, desertor de dos ó tres depósitos y últimamente fugado del de transeuntes, donde habia sido conducido después de haberlo cogido otra vez el dicho capitán, y habiendo intentado cogerlo, echó á correr, tomando la direccion con los que le acompañaban por la Carrera de San Gerónimo hasta la calle del Lobo, donde á su entrada le dieron al predicho capitán un navajazo dirigido al costado, que felizmente no le atravesó mas que el capote y la manga de la levita, sin haberle tocado á la carne, el que le dió un sablazo al agresor en la cabeza que le tendió en el suelo, sin dejar por eso de perseguir al desertor que se dirigió corriendo por las calles de la Visitacion, la del Prado á la del Leon, en donde lo alcanzó, haciéndole preso y conduciéndolo á casa del Excmo. señor capitán general, el que dió orden para llevarlo á la cárcel del Saladero.

Hemos sabido posteriormente, que el capitán indicado es don Bernardino Faura, oficial bizarro y acreditado en el ejército de Cataluña; congratulándonos en que no haya tenido ninguna desgracia.

Dos sorpresas de facciosos han ocurrido en la carretera de Andalucía, siete facciosos sorprendieron al correo cerca de Andujar, los seis soldados que lo escoltaban viéndose sorprendidos y dando crédito á la promesa de coartel se rindieron y parece que enseguida fueron los infelices asesinados.

La otra sorpresa fue en el paso de Camuñas a unos treinta carromateros por número superior de facciosos que empezaron por degollar dos mulas; pero los tragneros echaron mano á sus escopetas y empezaron un combate contra los ladro-facciosos parapetados en sus carros: en esto llegó tropa, y por pronto que quisieron huir los bandidos fueron alcanzados y muertos nueve de ellos.

Es indispensable que se mande mas caballería á la Mancha con un gefe de operaciones que á caballo veinte horas de las veinte y cuatro acuchille á esa canalla y limpie el pais en un mes: Zurbano sabemos que lo desea y acaso lo ejecutaria en menos tiempo.

El correo que salió de esta corte para Andalucía el martes último y del corriente, ha sido interceptado y quemado por los facciosos entre Bailen y Andajar, y se asegura que la escolta y los pasajeros que con el marchaban han sido asesinados.

Sabemos de un modo positivo que el par-

tido jovellánico trabaja con el ministerio para que sea nombrado el desacreditado general Palarea para un mando importante. No podemos creer que se cometa el escandalo de dar un premio a los crímenes del que debería estar encausado por sus hechos, con arreglo a las leyes: y según las reclamaciones en forma que hay contra él: pero las diligencias que se hacen son positivas; y algo mas pudieramos decir si no prefiriésemos estar a la mira hasta ver si adelanta la negociacion. Confiamos en que no se realizará un nombramiento que ademas de injusto e impolitico no ofreceria ventajas ni aun por la capacidad del nombrado para un cargo activo.

De Valencia con fecha 5 del actual dicen lo siguiente:

De resultas de los últimos acontecimientos de esta capital se han preso hasta nueve personas insignificante la mayor parte; solo tres son sujetos de alguna celebridad en la historia de nuestros motines. Cuenta-se entre estos el vicario de San Miguel, D. N. Luca, síndico del Excmo. ayuntamiento y capitán de bomberos, y á un tal Capellá de Benaguacil, persona de pésimo concepto que figuró mucho en las ocurrencias de la escuela pia, como ardiente represatista. Parece que fueron á prender á Rodriguez; pero no le encontraron en casa temiéndose la tempestad que iba á caer sobre él. Siguen con mucha actividad las declaraciones, y se dice que se descubre mas de los que algunos quisieran.

Antes de ayer (3) fueron llamados todos los alcaldes de barrio á casa de S. E.: se creyó que este llamamiento tenia relacion con los sucesos de estos dias, como era muy regular, pero después se ha sabido que fue para que informasen sobre desafectos, sobre los que tienen parientes en la faccion y sobre vagos. (C. N.)

Del Diario de Avisos Político Satírico publicado el domingo 7, copiamos á continuacion lo que sigue:

-En la casa que fue del príncipe de la Paz, escalera de la derecha, piso principal, se dan lecciones de *economía política*, *partida doble*, urbanidad y educacion por un ciudadano que de todo ignora.

-Un sujeto decente que estaba empleado en una provincia con cinco mil rs., y por las circunstancias se ha visto reducido á aceptar una silla ministerial, desea colocarse de ayo de algunos niños tontos, porque los que ahora educa son asaz avisados, y llevan trazas de habérselas muy pronto con su preceptor si Dios no lo remedia.

-En la calle de la *Amarura* se venden las Memorias del ministerio Hompanera-Alaix.

-Se vende una casaca de uniforme de secretario del Despacho vuelta, y algo estropeada por haber servido anteriormente para otra cosa.

Se transportan patriotas por cuenta del gobierno á fians de porte para Manila y Canarias, si algun aficionado á viajes quiere hacer uno de estos, puede dirigir su solicitud por medio de un periódico exaltado.

ANUNCIOS.

LA ESPERANZA,

periódico literario.

Saldrá todos los domingos por la mañana y empezará á publicarse el domingo 7 del corriente.

Costará de un pliego de buena impresion en papel marquilla, y una estampa grabada

por los mejores artistas, tanto españoles como extranjeros.

Su precio en Madrid llevado á casa de los señores suscritores será el de 2 rs. al mes y 10 por un trimestre, franco de porte en las provincias.

Los suscritores á *La Esperanza* podrán adquirir por el módico precio de 2 rs. mensuales un tomo de novelas de los mas célebres autores, siendo la primera que se repartirá *Una Conspiracion* en tiempo de Luis XIV, original del célebre conde de Vigny.

Se suscribe en Madrid en la librería de Cuesta, frente á las Covachuelas; en la estamperia de Valle, calle de Carretas, y en la redaccion calle del Príncipe, núm. 13, cuarto entresuelo de la izquierda.

En las provincias en las principales librerías y administraciones de correos.

Elementos de la moral universal ó catecismo de la naturaleza, escrito por el B. de Holbach; un tomo en octavo de buen papel é impresion clara: es muy útil para la instruccion de los niños en las escuelas, tanto que en algunas de primera educacion de esta corte han sido adoptados, á 6 rs. en rústica, 7 á la holandesa y 8 en pasta.

Biblioteca de buena educacion ó el amante de los niños y de la juventud, sacada de las obras que escribió en francés el célebre Berquin, y puesto en castellano por don Julian de Velasco. Esta obrita está llena de ejemplos cortos de buena moral; un tomo en octavo á 9 rs. á la holandesa y 10 en pasta. Se hallan de venta en la librería de Castillo Brun, calle de la Concepcion Gerónima, frente á la plazuela de las Moujas.

TERTULIA PUBLICA.

En la calle de la Concepcion Gerónima, número 33 cuarto principal, se ha abierto este establecimiento, en el cual ademas de los juegos permitidos se servirán té, café, chocolate, algunos vinos generosos, aguardientes, licores, limonadas gascosas, bebidas del tiempo y cerbeza de Santa Bárbara, todo con decencia y equidad.

En la calle de Toledo, frente á la del Burro en el almacén de cristal y loza acaba de llegar una partida de agua legitima de colonia, elaborada en Burdeos por el célebre perfumista inglés Rhottulf; sobrecargada con las esencias mas finas, siendo en particular la de rosa á 4, 5, 6 y 8 rs. como grande; aceites superfinos de rosa y Bergamota caryofilados, lo mas selecto para el pelo, á 3 y 4 cubetita; emplasto eficaz oxigenado, singular para extraer pronto y radicalmente los callos y clavos de los pies, á 4 rs. caja; tafetan anodino de M. Davy, muy aprobado para las sienes, á 2 rs. par; quita el dolor de cabeza por fuerte que sea, proceda de cualquier causa; olor admirable espirituoso para las muelas, á 8 pomito; este precioso líquido odontálgico, anodino y etéreo, quita el dolor aunque esten cariadas, con solo oler el pomito que lo contiene.

DIVERSIONES PUBLICAS.

TEATROS.—DE LA CRUZ.

A las ocho de la noche: Se volverá á poner en escena la muy acreditada ópera bufa en dos actos, música del maestro Ricci, titulada *IL NUOVO FIGARO*.

DE LA ESTRELLA.

Calle de Preciados, núm. 78, cuarto principal.

Mañana domingo 14 se ejecutarán dos divertidas funciones, en las que se pondrán en escena la acreditada comedia en tres actos, titulada *MARCELA ¿O A CUAL DE LOS TRES???*—Seguirá la cancion de V. me lo dice, del maestro Carnicer; concluyendo con un divertido sainete. Empezarán á las cuatro y media de la tarde y siete y media de la noche.

El despacho de billetes en el mismo local.

EDITOR RESPONSABLE.—D. I. S. CARO.

Madrid: Imprenta de EL GURIGAY.